田本畫科荒木教授筆(孔雀)同川端教授筆(水墨山水)前者は日本畫科荒木教授筆(孔雀)同川端教授筆(水墨山水)前者は「正宗白鳥」)

) パリ万国博覧会に向けて

された万国博覧会への出品物の鑑査のためであった。輝、長沼守敬、浅井忠、石川光明、久米桂一郎、合田清、大村西崖輝、長沼守敬、浅井忠、石川光明、久米桂一郎、合田清、大村西崖明治三十二年八月二十一日、本校の川端玉章、高村光雲、黒田清

伝えるものである。
伝えるものである。
との博覧会を機に本校では久米柱一郎、黒田清輝、岩村透、合田とのである。多くは翌三十三年春に出発しているが、三十二年秋には久米のな職・渡仏、浅井忠のヨーロッパ留学が決定したため、特に西洋画体職・渡仏、浅井忠のヨーロッパ留学が決定したため、特に西洋画体職・渡仏の気運が急速に高まった。左記の新聞記事はその気運を行えるものである。

○よみうり抄

品協會の用事を帶びて來月六日に同淺井忠氏ハ歐洲留學を命ぜら○東京美術學校教授送別會 東京美術學校教授久米桂一郎氏ハ出

助し、 但し海野氏受持の分ハ海野勝珉、 田氏が預りしに付小林萬吾氏西洋畫教室助手を命ぜられて之を補 授不在中の美術學校 京彫工會ハ二氏に巴里博覽會出品者總代の任務を囑托したり⊙教 海野両氏 の五氏發起となり本日上野精養軒に盛なる送別會を開く筈@新海 れて來年一月に同合田淸、海野美盛氏ハ自費を以て同一月に巴里 〔実際の渡航時期はこの記事と同一ではない。 、赴くに付川端玉章、 同木炭畫教室ハ黑田清輝氏監督し、 合田氏の佛語ハ其實兄たる田島陸軍大佐之を引請けたり ^[田島応観] 新海竹太郎氏も海野氏同道自費にて佛國へ赴くに付東 久米氏請持の西洋考古學へ大村西崖氏引繼 高村光雲、 平田宗幸氏あれバ別に補員せず 黑田清輝、 淺井氏の風俗寫生室も黑 -編者註 長沼守敬、 大村西崖

(明治三十二年十一月二十七日『読売新聞』)

歴は本学所蔵の久米の履歴書に次のように記されている。 久米桂一郎は明治三十二年十一月五日に休職。以後復職までの事

凡向一ヶ年間佛國へ私費渡航ノ件文部大臣へ願濟[明治三十二年]十一月廿四日 美術上研究ノ爲本年十二月ヨリ

部省

明治廿二年十一月廿四日

佛國滯在中美術教育取調ヲ囑託ス

文

十二月二日出發ス

十二月十七日 臨時博覽會鑑查官被免 內閣

同丗四年三月 日ヨリ伊太利國ミラン、チュラン、ピサ、羅馬、同三十三年 佛國巴里萬國博覽會ニ油畫ヲ出品シ賞狀ヲ受ク

ク、 ナープル、 コロンニュ、 一シ各地ノ美術ヲ研究ス シェナ、 和蘭國 フロランス、 ハー ゲ、 ア ヴ ムステルダム及英國倫敦ヲ 工 = ス、 獨逸國ミ ュニ

五月十五日 佛國ヨリ歸朝

五月廿九日 復職ヲ命ス 文部省

ただし、十二月二日出発とあるのは新橋駅を汽車で発った日付であり、『黒田清輝日記』第二巻(昭和四十二年。中央公論美術出版)によれば、この日、久米は校長、職員、生徒、友人、親戚等多数の見送りを受けて黒田清輝および友人達とともに乗車し、横浜で下車。子定の乗船切符がとれず、翌日また黒田と汽車に乗り、大磯で乗り子定の乗船切符がとれず、翌日また黒田と汽車に乗り、大磯で乗りたった田付で、大武都を汽車で発って日発した。

報じている。 報じている。 報じている。 なだ、明治三十二年十一月十五 日、本校は「NOTICE SUR 報じている。 なために編集されたもので、校舎や各科教室風景および教官や生徒 の作品を多数掲載し、仏文の解説が付けられている。本学附属図書 がに、明治三十二年十一月十五 日、本校は「NOTICE SUR 報じている。

△東京美術學校にては、來る三十三年佛國巴里博覽會へ出品するに、經費僅に千圓ばかりにして製作品にては迚も目覺しきもの忠が、此經費にて同校教育の全體を示すには、これに過ぎたるのがが、此經費にて同校教育の全體を示すには、これに過ぎたるあれど、此經費にて同校教育の全體を示すには、これに過ぎたるあれど、此經費にて同校教育の全體を示すには、これに過ぎたるあれど、此經費にて同校教育の全體を示すには、これに過ぎたるのが、必要性に対しては、來る三十三年佛國巴里博覽會へ出品する東京美術學校にては、來る三十三年佛國巴里博覽會へ出品する東京統分を入場といる。

(明治三十二年四月十九日『時事新報』)

○更に佛文に譯して來る八月中に成功する都合のよし出する事一百餘、題して東京美術學校一覽と云ふ、昨今和文脫稿始以來の歷史を敘したる書籍にて生徒の製作品中優等のものを刷始以來の歷史を敘したる書籍にて生徒の製作品中優等のものを刷出。

(明治三十二年六月十一日『読売新聞』)

⑧ 和田英作の留学